

# EL ÁNCORA.

DIARIO CATÓLICO POPULAR DE LAS BALEARES.

## CORREOS.

Salidas.—Domingo 8 m. Ibiza y Alicante.—Lunes 5 t. Mahon.—Martes 5 t. Barcelona.—Miércoles 5 t. Mahon por Alcudia.—Jueves 5 t. Valencia.—Sábado 8 m. Barcelona por Alcudia.

Entradas.—Lunes 7 m. Valencia.—8 m. Mahon por Alcudia.—Miércoles 3 t. Ibiza y Alicante.—Jueves 7 mañana Mahon 10 1/2 m. Barcelona por Alcudia.—Sábado 7 m. Barcelona.

## SE SUSCRIBE

EN LA REDACCION, CALLE DE FORTUNY-6-ENTRESUELO.

Precio en las tres islas **1 PESETA** al mes

Anuncios de industria y comercio á 5 céntimos de peseta por línea.

## FERRO-CARRILES.

Salidas de Palma para Manacor y La Puebla, 8'10 m., 2'25 y 4 t. mixto.

Id. de Manacor para Palma, 3'55 mixto, 7'55, mañana y 5'45 t.

Id. de Manacor para La Puebla, 3'55, 7'55 m. y 5'15 t.

Id. de La Puebla para Palma, 4'35 mixto, 8'20, mañana y 5'40 t.

Id. de La Puebla para Manacor, 4'35. 8'20 m. 2'45 y 5'40 t.

## SECCION RELIGIOSA.

**SANTO DE MAÑANA.**—SAN JUAN ANTE PORTAM LATINAM, patron de los impresores y libreros. En la segunda persecucion de la Iglesia fué llevado San Juan Evangelista á la ciudad de Roma por órden de Domiciano, el cual despues de haber mandado azotarle, hizo que, fuera de la puerta Latina, se encendiera una hoguera, y puesta en ella una tina de aceite, estando hirviendo, fué arrojado en ella el Santo Apóstol, de la que el Señor le sacó ileso.

**CULTOS.**—Mañana viernes.—En San Miguel empezarán las Cuarenta Horas dedicadas á la aparicion del Santo Arcangel su Titular, siendo la exposicion á las nueve y media, en seguida nona, la misa mayor y el ejercicio del mes de Mayo celebrándose dos misas. Por la tarde los actos de coro, la devocion del mes de María y la reserva.

**CORTE DE MARÍA.**—En Santa Cruz, á la Virgen del Buen Camino.

## CORREO DE AYER.

### MADRID 2 DE MAYO.

Mil seiscientos diez firmas aparecen al pié de la felicitacion enviada desde Béjar al Sr. Balaguer por sus opiniones económicas.

Estas firmas pertenecen, por supuesto, á fabricantes, industriales, propietarios y comerciantes.

Muchas son; pero áun reunirá más entre los operarios de Béjar D. Francisco Pí y Margall.

— Los periódicos de Cataluña dicen que en muchos puntos del Principado han caido fuertes pedriscos, que han causado daños de consideracion á la agricultura.

Parece que el tiempo continúa inclinado á la lluvia en varias comarcas de Cataluña.

— Las noticias que en todo el dia de ayer y hoy se han recibido en el ministerio de la Gobernacion acusan en favor de los ministeriales una respetable

## CORRESPONDENCIA PARTICULAR DE EL ÁNCORA.

BERLIN 26 Abril de 1881.

Preocupa aquí los ánimos la actitud de Francia en el Africa, actitud que si bien para nosotros nada tiene de peligrosa, muy al contrario, puede causar á Europa trastornos de fatales consecuencias.

Italia poseyendo en el Mediterráneo un gran perímetro de playas no es posible vea con buenos ojos á Francia deseando ocupar la regencia de Túnez y, hacerse suyo aquel territorio, en cuyo caso uniéndolo á su colonia argelina, tendria circuida por todos lados y quitaria su preponderancia legítima en el Mediterráneo. No es cuestion reciente ésta sino de hace ya bastantes años durante los que se han ido sucediendo en la preponderancia y amistad del Bey los cónsules de Francia é Italia. En los momentos actuales es Italia quien domina pero de tal modo que su representante el signor Maccio dispone más libremente las cosas y arregla más á su satisfaccion los asuntos gubernamentales que no el mismo Bey ó su ministro el renombrado Mustafá.

Veamos cual es la opinion de la prensa sobre esta guerra.

La *independencia belga* cree que el Gabinete Cairoli reconocerá el derecho que tiene Francia de asegurar su frontera tunecina bajo condicion empeño de dejar á Italia su libertad de accion en la Regencia de Tripoli.

La *gaceta de Augsburgo* echa en cara á Inglaterra é Italia su proceder ambiguo en la cuestion de Túnez pues, en opinion de dicho diario, ambas potencias debieran declarar abiertamente lo que quieren en beneficio de la seguridad de sus compatriotas y

mayoría en todas las provincias de que se tienen datos de las elecciones.

— El viernes último, en los momentos en que la fragata *Zaragoza*, que se alistaba en Cartagena, para ir á Túnez, estaba cargando la pólvora, se incendió sobre cubierta un barril de aguarras, produciendo la alarma y la confusion consiguiente, merced á la cual cayeron á la dársena varias gentes de á bordo.

Por fortuna, lo que pudo ser una gran catástrofe, de haberse comunicado el fuego á la barcaza que al costado de la fragata contenía la pólvora, no ha pasado de una alarma sin consecuencias, gracias á la serenidad y acertadas disposiciones de los jefes y oficiales del buque.

— Anoche se habló de un atentado cometido en Antequera contra el Alcalde de un pueblo de aquel distrito, á quien le dispararon dos tiros de pistola, sin que por fortuna le hirieran. El hecho se relacionaba con la cuestion electoral, pero segun noticias que transmitió el delegado del Gobierno, es extraño á la política. El agresor fué detenido y puesto á disposicion de los tribunales.

— El ministerio de la Gobernacion ha aprobado una transferencia de 4.000 pesetas para socorrer los hijos pequeños de las penadas de Alcalá, que están en dicha ciudad pereciendo de hambre.

— El viaje de la reina doña Isabel á Madrid, del que tanto se ha ocupado la prensa, está definitivamente acordado, y tendrá lugar del 20 al 22 del próximo Mayo, á fin de que, á la vez que le quepa el gusto de abrazar á sus augustos hijos, pueda asistir á las fiestas del Centenario de Calderón, de cuyo genio ha sido y sigue siendo admiradora entusiasta como lo es en general de todas las glorias de su patria la augusta madre de Alfonso XII.

— La Revista literaria de *L'Univers* publica, con merecidos elogios, un artículo de nuestro insigne compatriota el joven académico de la Lengua, don Marcelino Menendez Pelayo.

— Los célebres criminales, conocidos por los *Juanillones* y *Laureanos*, han vuelto á hacer su presentacion en público. Así lo dicen varios periódicos,

de las transacciones comerciales suspendidas por tal incertidud.

El *Post* órgano oficioso de ésta parece aconsejar á Francia que se apodere de Túnez, porque cree que la ocasion no puede ser más oportuna, toda vez que la Puerta Otomana sólo ejerce sobre el Bey una soberanía nominal; y que Italia, á pesar de su disgusto no podría apoyar á los tunecinos. En cuanto á Inglaterra, empeñada como se halla en lejanas guerras no puede desguarnecer la metrópoli so pena de comprometer la tranquilidad de Irlanda. Quedan Austria y Rusia, pero éstas ningun interes tienen en la cuestion del día.

El *National Zeitung* tambien declara que si Italia se queja de las pocas simpatías que le muestra Europa en general y Alemania en particular, bien merecido lo tiene porque no debía esperar que tuviese lugar la intervencion francesa sino protestar ante el Congreso de Berlin cuando M. Waddington declaró que Francia consideraba á Túnez comprendido en sus posesiones futuras. No aprovechó aquella oportunidad y hoy es tarde para obrar.

Dejemos la cuestion política y vamos á cosas más curiosas y más interesantes principalmente para enfermos y para médicos. ¿Quién no se ha preguntado al escuchar los razonamientos de médicos alópatas y médicos homeópatas cuál de los dos sistemas medicinales era el más apropiado y el más científico? Dudo que entre los ilustrados leyentes de EL ÁNCORA haya uno que no hubiere propuesto ya alguna vez en su vida tal problema al escuchar á unos y á otros en sus apasionadas polémicas.

Empecemos por consignar que alópatas estrechados y homeópatas idem son ya calificados hoy de charlatanes por los hombres de buena fe. Mas no adelantemos ideas; consignemos primero hechos.

El médico antiguo no hacía sino mortificar al

que aseguran que aquellos se presentaron hace dos dias en los cortijos de Málaga, y sitio de los Hoyos de Fuente de Fresno, donde comieron tranquilamente sin molestar á nadie.

¡Son unos *caballeros* los tales *Juanillones*!

— Leemos en *La Correspondencia*:

«La carroza de gala que habrán de ocupar la reina de Bélgica y la princesa Estefanía el dia del matrimonio de ésta con el Archiduque Rodolfo, fué construida en Madrid en 1700 para la coronacion del archiduque Carlos, el competidor de Felipe V. Es de una forma singularísima, no encontrándose ninguna otra parecida sino en las caballerizas reales en Madrid y en Versalles, donde se conserva una en recuerdo del primer Napoleon.»

— Leemos en la *Correspondencia Catalana*:

«Parece que mañana va á iniciarse una huelga general de los obreros ocupados en los establecimientos fabriles de tejidos, pintados y blanqueo, en virtud, segun se dice, de no querer acceder los respectivos dueños á la rebaja de tres cuartos de hora de trabajo.»

— Durante el viaje de Cuba á Fernando Póo han muerto en la *Josefina* 35 deportados de 232 que conducia la goleta. Estos deportados eran de los que formaban parte de la intentona descubierta en Santiago de Cuba.

— En el inmediato pueblo de Las Rozas ha ocurrido un alboroto entre los mozos, resultando cuatro heridos gravemente.

La riña ha sido motivada por oponerse algunos á que en el día de hoy, en que celebra la funcion del pueblo, se verificaran ciertos recreos espiritistas, anunciados en el programa, de un prestidigitador que había de amenizar la fiesta.

— Cuando los periódicos de Barcelona nos anunciaban la salida de Boet para Francia, noticia que trasmitimos á nuestros lectores por crearla exacta, Boet salia para Madrid, donde fué detenido anteayer en el tranvía, delante del ministerio de Marina por un agente de policía, en virtud de órdenes emanadas del Gobierno civil que sabía la llegada del ex-general carlista, el cual no había adoptado siquiera la

enfermo. Sangrías, purgas, eméticos, medios violentos, eran su procedimiento especial; además de infinita clase de tisanas y medicamentos de mucho volumen y de composicion y preparacion complicadísima, tomados de los tres reinos de la naturaleza. Entre los animales figuraban en primera línea el *almizcle*, el *castóleo*, el *asta de ciervo*, los *ojos de cangrejo* y *cabezas de vívora*: del reino vegetal los empleaban de toda clase y de todos los países, teniendo propiedades béquicas, carminativas, etc., y respecto á minerales, las retortas de los químicos funcionaban sin cesar.

Infusiones, decoctos, vinos, járabes, arropes, vinagres, linteras, éxtractos alcohólicos, etéreos, acuosos, emulsivos, pociones, pilepos, opiatas, electuarios, polvos, pastillas, todo variado al infinito. Una veces empleaba una sola sustancia, á menudo dos, tres, diez, y todavía más, dándose el caso de emplear una cincuenta en la famosísima y celeberrima «*Thsriaca magna*» en cuya confeccion muchas «*Boticas*» empleaban los *posos* de todos sus botes y vasijas, á fin de que mezclando gran variedad de ingredientes haya alguna que produzca el efecto.

Y ¿qué diremos de los graves inconvenientes de los preparados magistrales? De toma difícil, repugnantes por su aspecto ó por su sabor, pues no siempre podía *dorarse la píldora*; era obra de romanos hacerlas engullir al paciente. Y no era esto lo peor sino que además resultaban los medicamentos excesivamente caros, como no podía menos por su complicada preparacion, ya que cada boticario debía prepararlos ó mejor fabricarlos por sí mismo en cada caso particular. ¡Cuánta provision de «*elementos*» para poder á todas horas formar los compuestos! ¡Cuántos auxiliares necesitaba una botica acreditada! El hornillo encendido á todas horas, el mor-

precaucion de disfrazarse, aunque si la de adoptar nombre supuesto.

Dícese que de las prisiones militares de San Francisco, á donde se le condujo, será conducido á Cuba á disposicion de los tribunales que le condenaron en rebeldía.

¿Por qué ha venido Boet á Madrid? ¿Por qué no habiéndole preso en Barcelona ha sido detenido en Madrid?

A estas y á otras muchas más preguntas que se nos ocurren, no sabemos qué responder.

— Parece que la Adelina Patti, actualmente en París inspira serias inquietudes. La bronquitis que padece se ha agravado de tal manera, que se cree posible no pueda terminar la serie de funciones que debía dar en el teatro de las Naciones.

— El ejército del bey, acampado y en disposicion de emprender las operaciones contra los krumirs ó á favor de los krumirs, está mandado por el ministro de la Guerra. El corresponsal de un periódico de París que ha penetrado en la tienda de este caudillo, dice que los soldados del bey van mal vestidos y se encuentran armados con fusiles viejos.

— El ardor bélico de los súbditos del bey residentes en el campo es tan grande, que de muchos se sabe que han vendido los albornoces para comprar fusiles.

— Para que nuestros lectores puedan formar una idea aproximada del carácter del bey de Túnez, y de lo imbuido que está en las ideas orientales, en lo que concierne á las relaciones que deben existir entre el soberano y sus súbditos, hé aquí una anécdota que tiene la ventaja de ser histórica.

«Un día uno de sus ministros le amenazó con presentar la dimision si no accedia á ciertas exigencias.

— ¿Que es una dimision? preguntó el bey. ¿Desde cuándo un esclavo se niega á trabajar? Tú eres mi esclavo y no abandonarás tu puesto hasta que yo te declare cesante»

Si el bey emplea este lenguaje con sus ministros, ¿cómo tratará al último de sus criados?

— El famoso Girardin, cuya muerte tanto ha dado que hablar, se levantaba á las cuatro de la mañana, trabajaba hasta las nueve y almorzaba á esta hora parcamente.

Luégo leía los periódicos ó recibía las visitas y de nuevo se ponía á trabajar.

Tenia en su despacho la biografía detallada de todos los hombres públicos importantes que se han sucedido desde 1830. En el expediente de cada uno incluía los discursos, las cartas, los procesos, los artículos de periódicos, etc., relativos al personaje.

De las doce á la una salía en carruaje cuando no era diputado ¿A dónde iba? Nunca se ha sabido. Después de su excursion estaba perfectamente enterado de los sucesos del día.

— *El Intransigente* dá la noticia de que en un carro de heno que entraba en el palacio de Gatchina, actual residencia del emperador, se descubrió hace pocos días una caja de dinamita.

(De La Fe.)

tero siempre dispuesto y cuidado! porque si á unas sustancias les es indiferente la materia, á otras no les conviene en modo alguno machacarlas sobre metal, y hay muchas á las que perjudicaría estar en contacto con el mármol.

Ademas, segun la época de la recoleccion, tienen los vegetales propiedades muy diferentes, no son las mismas usándolos tiernos ó secos, en flor ó con fruto, en extracto ó en tintura, recientes ó fermentados y en muchos casos sólo se emplea la raíz, en otros las hojas, de algunos el leño y de varios sólo la corteza. ¿Cuántas fallidas experimentará el médico si el boticario no renueva oportunamente su repostería!

Aun hay más; muchas plantas contienen materias de propiedades distintas y á veces de efectos opuestos, por ejemplo, el opio, que segun Claudio Bernard contiene seis alcaloides bien determinados y de propiedades antagonistas, ya que la *narcaina*, la *morfina* y la *codeina* son soporíferas, mientras que son convulsivas la *papaverina*, la *tebaina* y la *narcotina*.

A esta farmacopea grosera que obliga al enfermo á tragar bolos, polvos, opiatas, etc., etc., opónesele arrogantemente la sencillísima farmacopea homeopática, pulcra y delicada á más no poder. Frascitos microscópicos, gotas insípidas y por remate lo infinitamente pequeño, produciendo, mediante la humana credulidad, resultados infinitamente grandes..... para la *gaveta* del médico partidario de la pulcritud. Porque aquí sólo se habla de millonésimas con relacion á la dosis donde el ojo más experimentado no observa sino algun pequeño efecto, y no podreis menos de preguntaros ¿á qué vienen esos líquidos á dosis casi incomprensibles cuando el frascito sólo reducido á polvo impalpable produciría el mismo resultado?

#### PARTES TELEGRAFICAS.

Suez 30.—Ha llegado á este puerto el vapor-correo *Valencia*, del marqués de Campo, procedente de Manila sin novedad.

Lisboa 1.º.—El ministro de Negocios extranjeros, Sr. Dantas, continúa aún en Londres.

Hoy ha tomado posesion de su cargo el nuevo ministro de Obras públicas.

El *Diario de Noticias* de hoy dice que el resultado de las negociaciones con España para fijar el punto de bifurcacion del ferro-carril de Salamanca para Duero y Alta Belza será San Muñoz de Bobadilla.

Soukelard 30.—La columna ligera enviada cerca de los Ouled-Ben-Halen, con objeto de inspirarles confianza, fué acogida á tiros por las tribus de Chiaca y de los krumirs. La columna contestó al fuego, manteniéndose á la defensiva hasta la llegada por ferro-carril de refuerzos, batiendo al enemigo y causándole 40 bajas. El efecto moral causado por el hecho de armas, ha sido grande en toda la comarca.

Túnez 1.º.—El Sr. Zainzas, redactor del periódico el *Mostakel*, ha declarado ante el cónsul de Francia, Sr. Roustan, que todos los artículos escritos en italiano por el Sr. Roustan, por el Sr. Pestalarra, primer intérprete del consulado italiano en Túnez, eran inmediatamente traducidos al árabe.

El cónsul de Francia, Sr. Roustan, ha recibido una carta de Beja en que se declara que, á pesar de la entrada de las tropas francesas en el territorio de la Regencia, no cesará de profesarse una alta estimacion hácia el Gobierno frances.

Nueva-York 1.º.—El cable telegráfico submarino entre esta ciudad y la isla de Cuba ha sido roto por el vapor *Porta-Despachos*, entre Keywest y la Habana.

La Calle 2.—Las tropas francesas que han desembarcado cerca de Vicerta han comenzado á operar un movimiento en combinacion en la columna mandada por el general Lorgerot.

Túnez 2.—El jefe del Instituto teológico árabe de esta capital, estaba en inteligencias con otros conspiradores, para levantar el estandarte del Profeta y predicar la guerra santa contra los cristianos.

La policia del bey ha descubierto el complot, prendiendo á los principales comprometidos y desbaratando su planes.

Londres 2.—El periódico el *Standard* publica esta mañana un despacho de Constantinopla diciendo que ha estallado una grande insurreccion en Goritza Baja (Albania).

El gobernador de Monastir ha enviado tropas contra los rebeldes.

Constantinopla 2.—Corre el rumor de que ha dimitido Said-baja.

Es probable que le suceda Artiefendi, quien se encargará de hacer la entrega de los territorios cedidos á Grecia.

Túnez 2.—Es cada vez mayor la tirantez de relaciones entre los cónsules de Francia é Italia.

El Sr. Maccio, segun se dice, amenazó con la muerte al árabe Zainzain á causa de las escandalo-

Pero no insistamos, que sólo es cuestion de fe.

Hay otra terapéutica más moderna basada en la *medicina dosimétrica*, que algunos confunden, sin razon ni fundamento con la homeopática y decimos sin fundamento ni razon porque la *dosimetría* es cosa seria, sus adeptos son personas de conciencia y sano criterio, y sus efectos son tangibles, manifiestos, evidentes sin deber cosa alguna al misticismo. Dicha confusion se funda en el ligero equipaje del *médico dosímetro*, casi tan ligero como el del homeópata; pero mientras que impunemente podeis tragaros cuanto contenga la más pertrechada botica de un homeópata, no os aconsejaré que de una vez tomeis el contenido del menor frascito de *gránulos* dosimétricos toda vez que aun cuando cada uno de dichos gránulos es tamaño como un grano desmedrado de mijo y su aspecto es simpático en alto grado, por sus diversos colores, rosa, azul, blanco y su estudiada colocacion en pequeños tubos cristalinos, tenga en cuenta que cada *gránulo* contiene una *cantidad exactamente determinada de una sustancia de las más energicas* que se conocen. La aconitina, la atropina, la estricnina, la hyosciamina, la nicotina, la veratrina están en cada *gránulo* en dosis de *medio miligramo*; el ácido arsenioso, la cafeina, la morfina, la codeina, la digitalina, la emetina, etc., á la de *un miligramo*; de modo que los gigantes de la medicina dosimétrica contienen *un centigramo* de emético, de ergotina, de sulfato de quinina, de valerianato de zinc, etc.; dosis que se graduan exactamente en la fabricacion al por mayor tomándose minuciosas precauciones á fin de obtener una pasta lo más homogénea posible y en grado de division más conveniente.

Hé ahí, pues, lo que caracteriza la dosimetría, concretada al empleo exclusivo de los gránulos de

sas revelaciones hechas por éste sobre la intervencion del consulado de Italia en la redaccion del periódico árabe *Mostakel*, lo cual había negado ántes terminantemente el Sr. Maccio diciendo que ni siquiera conocida el periódico.

Zainzain, temeroso de que le ocurriese algun mal, ha pedido auxilio al Sr. Roustan, y éste le ha nombrado en el acto intérprete del consulado de Francia.

Londres 2.—Los fondos peruanos han subido en esta plaza á causa del rumor de que Chile establecerá un protectorado sobre el Perú.

Dublin 2.—Se han cometido nuevos crímenes en Irlanda con motivo de la cuestion agraria.

#### GACETILLA LOCAL.

Dijimos nosotros el martes que «el contestar á concienzudas reclamaciones con una mueca bufona daba tristísima idea del culto que rinden los redactores de *El Demócrata* á las leyes del decoro, del honor y de la conciencia.» De estas palabras se da por ofendido el colega, y dice que nos las devuelve. Sentimos su disgusto. Pero, en vez de devolvernos las palabras, hubiera sido más lógico demostrarnos que tratar en guasa altísimas cuestiones no da la triste idea que decíamos, ó probar siquiera que él no había respondido con chistes á los graves cargos que le dirigíamos. Entónces nos hubieramos apresurado á recoger unas palabras que (creálo) sin ánimo de ofenderle fueron escritas; pero ahora, y puesto que él mismo confiesa que efectivamente tomó á guasa nuestras reclamaciones, lo más que podemos hacer en su obsequio es cambiar la frase que le lastima, y en vez de poner *tristísima idea*, diremos que semejante proceder da altísima y aventajada idea de la manera cómo entienden esos señores el decoro del escritor público. Mientras no se destruya el fondo de las cosas todas las palabras darán siempre el mismo juego.

A nosotros nada más nos dice el colega, sin duda porque no lo merecemos; pero algo deben merecer nuestros escritos cuando—«no para *El Ancora*, sino para sus propios lectores»—se empeña en contestarlos en *dos líneas de historia* que se van extendiendo en largas columnas. Como estas *explanaciones* se dan en público y en letras para todos inteligibles, no creemos que pueda parecer irreverente que nos hagamos cargo de alguna de ellas.

Primeramente, buscando el colega ofensas en nuestros artículos, da con la palabra *abigarrada* aplicada á su redaccion. No sabíamos nosotros que este vocablo tuviese aceptacion alguna injuriosa; pero estamos seguros de que cualquiera que lea las gaceticillas del colega, no podrá menos de observar esa discordancia de tonos que pasan bruscamente desde el misticismo del devoto hasta el sarcasmo del incrédulo, y desde la cortesania del caballero hasta la rudeza semisalvaje del demagogo, y por tanto, tendrá que convenir en que cualquiera sea aisladamente la personalidad, para nosotros sagrada, de

poterosos alcaloides, unidos sólo con la Sal de Sedlitz, el fosfato de cal, el carbon vegetal y la cubeba preparada tambien en forma igual. Trátase de dar tono á las fibras, se echa mano de la estricnina; con la aconitina y la veratrina se modera el calor y rebaja el pulso; con la digitalina y colchicina restablécense las secreciones; cálmense los espasmos por medio de la hyosciamina y la moznina y los accesos febriles con el hidrocianato-férrico de quinina; luego se refuerza el estómago con la Cuasina, refrescando por último la sangre empleando el Sedlitz, sin abandonar nunca el termómetro porque careciendo de este instrumento está el médico como un soldado á quien falta el arma principal.

En París se ha fundado un *Instituto libre de medicina dosimétrica* que cuenta ya por centenares sus adeptos y en el extranjero secundan tanto el movimiento, que son seis los periódicos docimétricos que se publican; uno en París *La Repertoire Universel*, uno en Madrid, otro en Oporto, otro en Turin, otro en Londres y otro en Breda (Holanda meridional). El de París tira 12.000 ejemplares distribuyéndose á muchos médicos de Francia y del extranjero y es muy digno de notarse cuanto apoya España la dosimetría, ya que en el próximo mes de Mayo se verificará en Madrid un Congreso internacional de Medicina dosimétrica.

En resumen, podemos decir que la medicina entra en una nueva era tan fértil como razonable y me he complacido en tratar este asunto para poder felicitar á los españoles por sus avances ya que á lectores españoles van dirigidas mis semanales cartas.

K. V. HERTZ.

esos escritores, en la redaccion de su periódico ofrecen todos un conjunto abigarrado.

Cuando estos son los únicos cargos que se concretan, es prueba evidente de que la pluma no fué infiel, y de que, como en nuestro ánimo no hubo animosidad, tampoco ha podido el contrincante hallar ofensa en el escrito.

Verdad es que apela á generalidades y nos dice que hemos maltratado á sus hombres. En su poder tiene el colega nuestros artículos: cada palabra expresa una idea; aduzca la que le parezca ofensiva, y verá como lo que tiene de contundente será cabalmente lo que no se le pueda negar de exacta.

Añade que hemos personalizado el ataque. ¿Qué entiende el colega por personalizar? Entenderá que hemos aludido de cerca ni de lejos á actos de la vida privada. Si así piensa, es preciso que lo declare, y aun será mejor que lo pruebe. ¿Entenderá por personalizar el censurar los actos cívicos de los hombres públicos? ¿De cuando acá esos partidos y esos hombres de partido, que están pidiendo á toda hora luz, mucha luz, se dan por ultrajados por la mirada escudriñadora de un simple periodista? ¿Es que habíamos de hacer cargo á las ideas, de los procederes inconsecuentes de unos políticos que no sabemos si las profesan?

Dice también el colega que si sus redactores fuesen libre-pensadores, nada de particular tendría esta conducta que censuramos. Efectivamente, si fuesen libre-pensadores, no tendrían en orden á creencias y pensamientos más ley que la libertad; y la libertad otorga todos los derechos y suprime todos los deberes. Y como la idea informa la obra y la dirige, resulta infaliblemente que teniendo absoluta libertad de pensar, tendrían absoluta libertad de obrar: Y dado que los escritos y los periódicos no son meras ideas, sino que son obras, tendrían entonces la libertad de introducir esas obras por todas partes y con ellas, engañar al joven incauto, seducir al simple artesano, fanatizar al hombre de mundo, escarnecer la piedad, calumniar á la Iglesia, mostrar en la virtud todos los vicios y en el vicio todas las virtudes. No decimos nosotros que esto lo hagan esos redactores (si acaso, quien lo hace es la novela que insertan.) Pero decimos que todo esto pudieran hacer, si fuesen libre-pensadores. Ahora sólo falta saber si lo son; y puesto que George Sand escribió su novela para arrancar la fe de las almas y hacerlas libre-pensadoras, sólo falta averiguar, si ha logrado en ellos su objeto. Sería

una prueba convincente de la eficacia del veneno.

Se extiende el colega en largos elogios sobre la novela que censuramos y que él califica de «digna de estimar», y de «respetable en todo su contenido». No sabemos qué idea tiene el colega de la respetabilidad; pero en esta novela respetable se pone por los suelos lo que ha sido respetado en todos los siglos, y se pretende rodear de veneracion y respeto lo que la conciencia de la humanidad ha mirado siempre con horror. Allí se blasfema, no ya del catolicismo, sino «de toda religion que encierra el pensamiento humano en un dogma inmóvil y sin porvenir»; allí se dice de santa Teresa que «estaba loca y abrasada de llamas terrenales»; allí se pinta el claustro como «un foco de fanatismo»; allí se estampa esa repugnante sentencia:—«Conciencia religiosa—entendámonos. ¡Que ella crea en Juno Lucina ó en la Inmaculada Concepcion poco me importa!» allí se niega á «Dios personal», se niega la providencia divina, y se dice de Dios que abandona la creacion á las leyes establecidas por la fuerza de las cosas». Citamos estas frases como más teóricas y ménos peligrosas, porque nos repugna manchar estas columnas con otras más escandalosas, en que se pinta á la confesion como necesariamente corruptora é inmoral, á la Iglesia, á toda la cristiandad como apóstata, como refractaria á la luz, al progreso, hasta en el orden religioso; en que los preceptos, las prácticas, el espíritu de la religion están caricaturados con los más repulsivos colores, y extendidos sobre el cuadro con un pincel filosófico y razonador que lo hacen filtrar hasta los últimos pliegues del alma; en cambio los escépticos, los incrédulos, los racionalistas, toda esa raza de hombres sin fe y sin religion, aparecen como seres superiores, modelos de virtud y oráculos de sabiduría.—Esta es la obra que encomian los redactores de *El Demócrata*: véase con cuanta justicia la entregamos nosotros á la execracion de todas las conciencias católicas.

¿Y dirá *El Demócrata* que, si no nos gusta, que la refutemos? ¿Es acaso una novela un sistema de filosofia para combatirla con racioncinios! La mala novela ejerce su funesto influjo por la seducción, por el escándalo, por ese pacto ilícito que traba con todas las bastardas pasiones. ¿Puede acaso la esposa fiel ó la hija inocente neutralizar con su virtud los halagos de la mujer mundana? Esa peste se evita, se intercepta, se aísla; pero no se vence ni combate. *El Demócrata* arroja á todos los vientos

las corrientes mortíferas, y ¿quiere que *EL ANCORÁ* vaya á recojer una á una las partículas infectas del fondo de las almas?

Nos pregunta ¿con qué derecho le dirigimos convenciones? Con el derecho de los débiles cuya conciencia oprimen esos escritos, de los inocentes cuya virtud escandalizan, de los ignorantes cuya alma seducen; con el derecho de lo pequeño y de lo humilde, que á los ojos de los espíritus nobles es lo más grande y más sagrado. Y ¿qué? para vosotros que por ventura sois libre-pensadores, y que no osáis decir lo que sois ¿no hay ya nada santo, ni sagrado en la tierra? ¿ni la fe, ni la conciencia, ni las almas de vuestros lectores? O es que nos negais á los periodistas católicos los derechos comunes á la prensa, los derechos que exagerais hasta poner los por encima de todos los poderes y de todas las leyes, por encima del mismo Dios? ¿Por qué pues no hemos de tener derecho, y poder, y autoridad para llamaros á juicio y pedirnos razon de vuestra pública conducta á vosotros y á los hombres de vuestro partido?

Nos dice que nada tienen que ver esos hombres con la marcha del periódico. ¿Cómo que no? Y ¿de quién es órgano *El Demócrata*, quién lo fundó, quién lo subvenciona, quién dirige y sostiene su suscripcion, en quién resignó sus poderes su primitivo director? Sin internarnos en las interioridades del partido, y desde el punto de vista de la pública voz y fama, podemos afirmar rotundamente que sin la sombra y protección de esos hombres que estan al frente del partido, no le quedarían á *El Demócrata* dos docenas de suscritores, ni dos minutos de vida. Y ¿de cuándo acá el partido progresista español ha dejado de ser católico? ¿de cuándo acá no son católicos esos jefes y todos esos partidarios que tienen como un deber imperioso de admitirlo en su casa?

Sobre el partido, pues, y sobre sus jefes recaen esos desmanes y agresiones que se permiten los redactores contra la Religion que todos, gracias á Dios, profesamos.

Bien ve el colega que á nosotros no nos guía espíritu alguno de animosidad: sólo nos anima el celo religioso. Llámenos neos; háblenos de mujerzuelas y de faldas, tildenos de ultramontanos; desahóguese á su gusto; de todo esto le hacemos gracia: todo esto no son razones, y nuestra propia consideracion no nos interesa. Pero recuerde que en cierta ocasion *El Imparcial* (que no es *neo* que sepaños)

Magdalena á Valentina.

No, querida Valentina; sería demasiada felicidad en esta inmensa desolacion; ¡no te veré! La señora de Bord no me ha dicho nada aún de la carta de tu madre. ....

Lo que he sufrido desde hace ocho dias, desde que la Madre Ambrosia está en el cielo, tú lo sabes mejor que yo. ¿A quién pediré yo ahora que me aconseje, en nombre del Señor, y que me anime cuando desahogarse? La Madre Ambrosia había emprendido la vía de los perfectos, y mejor que nadie tenía compasion de mi debilidad. Pero ¡qué hermosa! Hebe ser su coronal! Había escrito en su celda: «El gozo de morir sin pena, vale la pena de vivir sin placer;» pero ella me contó que sus gozos religiosos habían compensado sus dolores. ¡Ojalá tuviera yo una vocacion semejante! No encontraría ningún obstáculo...

¡Buena Madre Ambrosia, ¡cuánto os he llorado!

Me he atrevido á pedir á la señora de Bord el permiso de ir á verte, y me ha respondido con frialdad.

dejado atónita. ¿Cómo está la Madre Ambrosia? ¿Qué angustia te estoy desde ayer! Sin duda te marcharás, querida Valentina. ¡Ah! ¡Que Dios te preserve de ese terrible mal, buena y querida amiga! Hay horas que estoy mortalmente triste, cuando calculo los lutos que trae una epidemia, y no tengo ningún medio de lograr noticias exactas. No me atrevo á preguntárselo á mi padre, que cuando me habla está distraído, como en el salon de Nuestra Señora. Temblar por tí, por todas nuestras afecciones de la juventud, ¿puede darse nada más doloroso?

Te diré que hay un contraste muy grande entre mi vida de allá, tan dulce, tan mimada, tan alegre; y mi vida actual, atormentada, dolorosa, camino de la cruz, en el que desgraciadamente tropiezo y caigo muchas veces. No soy más que un instrumento, entre las manos de la señora de Bord; pero no le resisto más, y á pesar de mis más mortales aprensiones, me quedo tranquila. Ana, que se le parece, me habla con una altanería que sería risible, si no considerase la obligacion que tengo de sufrirla. Todas mis palabras, mis acciones las más indiferentes, sufren un exámen riguroso, y por lo

Magdalena á Valentina.

«Se dice que el cólera se ha declarado bruscamente en R..., y que hace allí estragos horribos.»  
Esta frase de la señora de Bord me ha

mandado despótico; y el poco caso que me hace la señora de Bord de us us us me ha enojado tanto como á tí. Te veo digna y generosa, aceptando alegremente un peso inesperado, que no debes considerar sino bajo el mejor aspecto, y jamás instituir ninguna otra más digna de este honor que mi amable Magdalena. Es menester que esto sea así, ¿no es verdad? para que se tribute justicia á la educacion de los conventos, que muchas veces se difama. Madre Ambrosia me ha hablado en este sentido. Esta venerable amiga está un poco mala desde ayer, y me parece que se inquietan demasiado; sabos que su buena salud le daba ocasion de hacer tantos sacrificios, tantas veladas santas por los pecadores, por los enfermos.  
Adios, vamos á la capilla, y no tardaré en darte noticias.»

su administracion; que te baste con saber que á causa de muchas catástrofes financieras tus rentas estan muy disminuidas. Hemos pensado que tendrías gusto en vivir con nosotros, utilizando tus talentos en provecho de tus hermanas, de las que el señor de Bord no se quiere separar. Las jóvenes nobles y pobres se casan raramente, siendo muy pocos los príncipes Heremosos en nuestros dias; verdaderamente es una resolucion acertada la que tomamos, confiándole la educacion de nuestros hijos, y estoy convencida, Magdalena, que comprenderás tus deberes y que los cumplirás con celo. Tu padre dice que responde de tí; y me ha asegurado que no te faltará ni indulgencia ni bondad con tus discipulas. Ellas son excesivamente inteligentes; y he sentido muchas veces que mi salud delicada, mis ocupaciones, las exigencias del mundo, no me dejan vigilar y misma sus estudios. Manteico y Roberto tienen por profesor á un sacerdote de la vecindad, que los da dos horas de leccion todos los dias; tendréis que vigilar su trabajo. Hé aquí lo que se ha determinado: te instalarás en el pabellon, donde se ha preparado todo el material necesario. Estás libre hasta ma-

